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高瞻远瞩
2015年，拿到大疆股份的远瞻资本，在天使轮又投

资了做激光雷达的禾赛科技，后者也成为国内细分领域
的佼佼者。

如今的远瞻资本，管理着两支人民币基金、一支美
元基金，主要聚焦中国和美国市场的早期投资，至今已
经投资了国内外40余个项目，总市值超200亿美元，涵
盖硬科技、消费及产业互联网等。

翻看远瞻资本的投资战绩：2012年天使轮投资无人
机品牌大疆创新， 2015年天使轮投资激光雷达厂商禾
赛科技，估值增长均超100倍。如今，远瞻资本本金现
金回报率却远超300%，已经超过市面上99% 的基金。

今年3月，远瞻投出了最新的一个项目——工业无
人机领域创业公司星逻智能，同样是早期投资。

胡明烈说，他们成功投资大疆后，有很多无人机公
司找上门，但过去6年他们一直没有再投这一行业，直
到这次星逻智能。

选择星逻智能，理由是它已经快速涵盖了工业无人
机行业服务中的空域管理和智能机库两大核心业务，而
这两大核心业务，正是贯穿工业无人机发展产业的关键
性线索。

“早期投资是一件非常难的事。多数人只看到了指数
级增长，其实真实情况格外残酷：中国的早期投资成功率
仅为3%~5%，并没有比创业者要好过多少。”胡明烈说。

而定位于早期+硬件方向的天使投资，远瞻资本从
创立之初就为自己选择了叠加的艰难模式。从这一点来
看，投资人没有一点高瞻远瞩的本领还真是难以做到。

“我们之所以既冷静又热情地投资于关键技术，首先
是因为我们坚定地认为，创新技术是提升生产力进而调
整生产关系的主要驱动力，技术的提升带来服务的不断
加深、客户及用户体验的指数级提升，因此投资于技术
就是投资于创新原动力，各种商业模式的创新只有依托
技术创新才能生存并且真正改变人们的生活和工作。”胡
明烈说。

远瞻资本的投资逻辑概括起来就是：“大趋势”（代
表未来一二十年的发展方向）+“小切口”（解决现有产
业链上的痛点，或对某个环节进行关键性优化）。无论是
大疆、禾赛，还是海拍客、iHear、秉坤等项目，无不
符合这一逻辑。

“这就要求我们，不仅投前的调研要透彻见底，熟知
行业；更要在投后帮得上忙，甚至以联合创始人的角色
去帮助被投企业，比如谋定发展方向，为市场拓展和品
牌传播出谋划策，在合适时机协助寻求下一轮融资……
环环相扣至关重要。”

胡明烈说：“投资就像拓荒，种下去的树木成长为一
片生态良好的雨林需要很多年。”

资本借力
远瞻资本的成功运作，见证了胡明烈非凡的资本嗅觉和对

未来趋势的精准研判。接管上市公司更展现了他在企业经营和
资本运作方面长袖善舞的一面。

其实，早在2007年，胡明烈就与资本市场有过一段短暂
的接触。那一年，家族企业兴业铜业在香港成功上市，有着留
学背景的他曾被父亲邀请回国协助做过一段时间的幕后工作。

2014年，胡明烈从美国回来后的第四年，正式接手上市公
司，出任公司行政总裁和执行董事。

2016年，出任兴业盛泰集团董事长。
兴业铜业是一家有着30多年历史的铜板带行业领军企业，

连续三年铜板带居国内市场占有率首位。
尽管处于传统制造业领域，但兴业铜业是一家非常注重研

发和技术创新的高新技术企业，也是宁波民营企业中首个承办
并完成国家863项目的公司。近三年公司参与制修订国家、行
业标准20余项。

“我们几乎天天在进行各种实验，比如研究铜合金的配
比、提高产品性能、开发新设备等等，都需要不停地研发和技
术创新。”胡明烈说，2018年集团销售额接近50亿元，研发投
入1.5亿元。

“我刚到公司的那几年，更多的还是学习和思考，并带领
大家一起寻找可能存在的问题，做企业未来发展的判断和决
策。”胡明烈说，当时他们预判行业拐点会在这两年到来，于
是从2016年起没有盲目扩张，而是选择结构调整，提高高附
加值产品比例。“现在来看，三年前的决策是对的。”

同一年，胡明烈还主导了一项重大资产重组——完成了对
合肥掌悦网络科技的收购，进军游戏市场。上市公司也于2016
年年底更名为“欢悦互娱”。

“我们的主营业务一直发展稳定，但制造业的回报比较
低，从集团长远发展来看，需要寻找新的增长点。”胡明烈解
释说，“去年，游戏市场实现营业收入近3700万元，由于受到
行业政策和市场环境的影响，这块业务发展与预期有所差距，
但每年仍在创造正向的利润和现金流。”

融汇贯通
做投资时，胡明烈每年要看1000多个案例，通过复盘来

研究其中得失，以此警醒自己。
做企业后，他考虑的问题更多更细，安全生产、环保、社

会责任等等，企业1300多名普通员工让他倍感责任重大。
胡明烈说，一开始他只是出于家族责任接手父亲的企业，

并不觉得自己能发挥多少价值。但是现在，他觉得自己责任越
来越大，对实业的价值有了更深的认识。

“铜加工是国家支柱性产业之一，对下游行业影响很大。
这些年，这个行业的进口替代率正在提高。只有基础行业的进
步，才能提升下游产品的质量，让消费者在生活和工作中有更
舒适的体验。”

在他眼中，单纯的资本回报已无法替代与企业共同成长所
带来的价值：“一个好的战略投资者，要具备宏观视角，但在
每一个被投资的项目上面，又要有理性、客观的微观视角，同
时也要有跟创始人、企业家一样的心态，具有大局观，一样的
倾注全力。”

“人们都说，这是一个变化太快的时代，被各类繁杂信息
干扰并很容易焦虑。但我认为，越是在变化快的时候，越是要
明确一些不变的东西，比如人性，比如人性本身的一些最真实
的需求。”

胡明烈说，所谓的寒冬和低潮是大部分随波逐流的跟风者
的现状。无论是投资还是创业，都要敢于对热点持怀疑态度。

“在别人疯狂扩张的时候，我们会更加谨慎地精简；在快的时
候，我们可以试着慢下来。”
一代人有一代人的使命和战场。之前这两个看似泾渭分明的
身份，在胡明烈身上渐渐融合——就好比太极图阴阳两极，
在变化中达到平衡。
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